

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
1 PESETA AL MES
en toda España
Extranjero, trimestre. . . 4 Pts
Número suelto 5 Céntimos
Se publica todos los días laborables

Crónica Local

BELLAS ARTES (Continuación)

La primera impresión que se experimenta al entrar en la sala de la Academia de Bellas Artes, donde están expuestos los cuadros que nuestros pintores mandan a la exposición de Barcelona, es indefinible, imposible el describirla.

Y la razón es obvia: de momento no es posible aislar uno de los cuadros y fijarse en él detenidamente; lo único que se ven son lienzos por doquier en medio de la mas espantosa mezcla. De este modo es como se nos presentan dos jóvenes elegantes, en sala adornada con lujo; junto a la sencillez casi espartana de una preciosa escena de pueblo, cuyos factores son ancianos de blancos cabellos; y el vasto horizonte de una marina con toda la viveza de color del natural; junto al interior oscuro de una cocina de payés; y el retrato de bella señorita al lado de la rudeza de un marinero que está arreglando sus redes.

Pero después de un rato de mirar casi atontados, sin saber a donde dirigir la vista, empiezan a llamarnos la atención algunos cuadros que aisláis en nuestra imaginación y entonces es el momento oportuno para recorrer la sala, mirarlos uno a uno y expresar acerca de cada cual nuestro humilde parecer.

El que desde luego atrae las miradas, así de los inteligentes en pintura como de los simples curiosos, es sin duda alguna un cuadro de Bauzá que su autor titula «Noticias de Cuba» y que respira este ambiente de vida tan difícil de dar a los lienzos.

En su género ya no se puede pedir más. La composición es sencilla al par que bien acabada. Un cura de beatífica expresión sentado en tosca silla y teniendo delante sobre una mesa, y en vaso de cristal nada fino, coloreado líquido que servirá, sin duda, para suavizar su garganta; lee un periódico que tiene entre sus manos, siendo escuchado por varios payeses, verdaderamente del pueblo, y en cuya ejecución ha hecho su autor prodigios; lo mismo que en la expresión que ha conseguido dar a sus rostros curtidos por el ardiente sol de nuestra isla.

La composición no puede ser más sencilla ni el asunto más trivial. Y sin embargo la obra produce la completa emoción estética que caracteriza a los mejores cuadros. Sin duda el fenómeno se debe a la maestría de su autor, quien ha demostrado de una manera clarísima, que de un asunto cualquiera puede sacarse una verdadera obra de arte que atraiga é interés.

No es necesario para producir una composición que deje huella y marque luminosa estela al pasar por las esferas del mundo artístico, pintar batallas de los que horripilan con los múltiples charcos de sangre de que algunos autores llenan sus cuadros; ni es necesario colocar las figuras en violentas posiciones que hagan sufrir con su sola vista al espectador, que de momento imagina los torturas que pasaría el modelo en aquel estado. Nada de esto importa.

Basta representar las pasiones contenidas, hasta dar expresión a los rostros, dejar que los espectadores adivinen la lucha que se trava en las almas

por las posiciones y caras de las figuras que son sus espejos.

Basta dejar indicado que en otra parte se trava la lucha cuerpo a cuerpo, aquí unicamente se notan sus efectos, en el rincón del pueblo á donde llegan los ecos apagados del guerrear, los sonos de clarines, los ecos de victorias y derrotas.

Basta representar una escena de la mayor sencillez para producir la completa impresión en el espectador y subyugar su ánimo bajo el potente genio del artista, que coloca las figuras en armónica disposición y pone en sus rostros el sello que deja la amargura.

Todo esto ha conseguido D. Juan Bauzá, en su cuadro objeto de estas líneas. Representa una escena de pueblo mil veces repetida ahora que ingratos hijos se vuelven contra sus padres y luchan con sus hermanos en lejanas tierras. Algunos campesinos reunidos escuchan la lectura que un sacerdote hace de los telegramas que llevan noticias de la guerra y en sus rostros se retrata por mano maestra la impresión que les causa la lectura.

En el payés que aparece en primer término y cuyas espaldas están cubiertas por la popular pellisa se ven las muestras del mayor interés; el del fondo, demuestra el sufrimiento y el más acerbo dolor; el último, á la izquierda del espectador, expresa la más completa indiferencia fumando filosóficamente su pipa. Tal vez el primero tenga un hijo luchando en la manigua, puede que el otro lamente la pérdida de alguno de su familia, arrebatado á su tierra; el tercero tal vez no tenga nadie en el mundo ó esté ya acostumbrado al sufrimiento. Tal es la escena que Bauzá ha trasladado al lienzo con toda la realidad y el encanto posible.

La distribución de las figuras es de una armonía completa, el rostro del cura está perfectamente pintado y sus labios parecen desplegarse en la lectura. La ejecución es franca sin rechupados, con ancha pincelada, sin sobar nada; el dibujo correcto á más no poder: el colorido pastoso y fluido; en el cuadro hay ambiente y buena luz y finalmente su autor no ha olvidado el mas ligero detalle: á un lado se vé el sombrero de anchas alas del cura, y su paraguas de roja tela. Cuando se publique la lista de recompensas, veremos si todavía hay que creer en la justicia de los jurados de pintura, ó en su exagerado regionalismo.

FÉLIX ESCALAS.

(Se continuará.)

En la Diputación Provincial, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil, se reunió ayer la comisión provincial para la celebración de los juicios de exenciones alegadas por los mozos del reemplazo actual de los pueblos de Alaró, Aleudia, Andraitx, Artá, Bañalbufar y Buñola.

La subasta para construcción del segundo trozo del ramal de ferro-carril de Santa María á Manacor por Felanig, que comprende el trazado, entre Santa Eulgenia y Algaida, ha sido adjudicada á D. Bernardo Oliver, por la cantidad de 20.800 pesetas.

Ayer pasaron revista de Comisario todos los cuerpos de guarnición en esta plaza.

Anoche empezaron en el Teatro principal los ensayos de coros y orquesta para la función que se dará el domingo próximo, inauguración de la temporada.

El 28 del pasado Marzo quedó acordado el pago de la mensualidad de dicho mes á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la Pagaduría de esta provincia habiéndose dispuesto que se presentasen al cobro en el día de ayer, pensiones remuneratorias, regulares exclaustros, montepío militar, montepío civil, cruces pensionadas, jubilados y cesantes, y pasado mañana sábado, retirados de guerra y marina.

Se han incorporado al Regimiento Regional núm. 1 los reclutas que gozaban de licencia ilimitada.

Ha sido destinado á la sección montada regional de Baleares el oficial tercero de administración militar don Enrique Barceló y Comas, segundo teniente encargado del detall, en relevo de D. Eusebio Pascual y Bauzá.

Anteayer ingresaron en el Hospital Provincial tres vecinos de la calle de los Frailes atacados de viruela.

Por el Juzgado de Instrucción de este partido y con objeto de prestar declaración en el sumario que se instruye, con motivo de haber sido halladas sobre el puente de las inmediaciones del cementerio de esta ciudad por el custodio del mismo en 19 del pasado Marzo varias prendas para hombre consistentes en unos pantalones de terciopelo, una camisa de percal, otra blanca, un pañuelo de color castaña y una boina azul muy usada, se cita y emplaza á las personas que se crean dueñas de dichas ropas, para que dentro de cinco días comparezcan en dicho Juzgado.

Por el gobierno civil de esta provincia se ordena la requisitoria y captura de Domingo Surrilas Prades, preso fugado de la cárcel de Arenys de Mar el 21 del pasado Marzo.

Dos sujetos que tenía reclamados el Sr. Comandante de marina han sido detenidos en Artá por la Guardia civil del puesto de dicha villa.

Procedente de Ibiza llegaron ayer á esta ciudad los Sres Magistrados don Angel Merino, D. Lorenzo J. de Sánchez, don Francisco Iribarne y el Fiscal D. Francisco Martínez Dabán, quienes fueron á aquella isla para ver y fallar las causas correspondientes al último cuatrimestre.

Ayer tomó posesión del cargo de ingeniero municipal para el que le nombró hace algún tiempo el Ayuntamiento de Palma, nuestro ilustrado amigo don Bernardo Calvet.

Leemos que en breve saldrá á luz en esta capital la obra titulada «La mujer en la Historia»; original del conocido literato D. José Ignacio Valenti.

En aguas de Cabrera ha naufragado un falucho que se dedicaba á la pes-

ca, á causa de una fuerte ráfaga de viento reinante estos últimos días.

Gracias al pronto auxilio de otras embarcaciones que hubo á su alrededor lograron salvarse sus tres tripulantes.

En la casa de socorro fué curada ayer mañana una niña de pocos años que tuvo la desgracia de clavarse una aguja en un pié, mientras transitaba por la calle de San Miguel.

Diputación provincial

Bajo la presidencia del señor Gobernador de la provincia y con asistencia de los Sres. Rosselló, Socías (D. Francisco), Sampol, Puigdorfilá, Riús, Ramón, Gelabert, Estela, Sitjar, Socías (D. José), Domenge, Canals y Alcover, celebró ayer la Exma. Diputación provincial la sesión inaugural correspondiente al segundo período del corriente año económico.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

El señor Gobernador declaró abierto el actual período de sesiones.

Acto seguido el señor secretario dió lectura á la siguiente proposición.

Los diputados que suscriben tienen la honra de proponer:

1.º Como protesta de las ofensas inferidas á nuestra Patria en los Estados Unidos de América, se acuerde regalar cien fusiles Mauser al Regimiento Regional núm. 1.

2.º Este acuerdo se comunicará al Exmo. Sr. Ministro de la Gobernación.

3.º El importe de los fusiles se pagará con cargo al capítulo de imprevisos y calamidades.

4.º Siendo posible la adquisición se hará por conducto del Ministro de la Guerra.

Palma, Palacio de la Diputación, 1.º de Abril de 1896.

Alejandro Rosselló, Mariano Canals, Pedro Sampol, Sebastián Domenge y José Estela.

Concluída la lectura usó de la palabra el Sr. Rosselló manifestando que creía hasta ofensivo al criterio de sus dignos compañeros apoyar una proposición de semejante índole.

Así lo comprendieron los señores diputados, siendo aprobada por aclamación.

Y después de acordar que se celebren cinco sesiones más en el actual período, se levantó la sesión.

EFEMERIDE

2 DE ABRIL DE 1894

Primera sesión de la Asamblea Republicana Progresista, celebrada en el teatro Romea. Asistieron representantes de provincias.

Ferro-Carriles de Mallorca

El miércoles 8 de Abril próximo, día de Romería al Oratorio del Cocó (Lloseta) si el tiempo lo permite, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Inca parando en todas las estaciones y en el sitio de la Romería. —A las 11:30 mañana.

De Inca á Palma parando en id. id. —A las 6:30 tarde.

De Inca á Binisalem parando solo en la Romería. —A las 1:30, 2:30, 3:35, 4:30 y 5:30.

De Binisalem á Inca parando en id. id. —A las 2, 3, 4, 5 y 6:5.

Notas: Los trenes entre Inca y Binisalem solo llevarán coches de segunda clase.

En estas estaciones se despacharán billetes de ida y vuelta para el Cocó al precio de ptas. 0:30 y 0:20 respectivamente.

Palma 26 de Marzo de 1896.—El Director general, Guillermo Moragues.

Telegramas

Servicio particular de LAS BALEARES

Madrid 1, 4:5 t.

Un telegrama oficial de la Habana confirma los brillantes encuentros del batallón de Vad-Rás con los insurrectos.

Las operaciones fueron peligrosas á causa de la mucha impedimenta que llevaban.

Se causaron al enemigo muchas bajas y fué muerto el cabecilla Naranjo. Los resultados fueron incompletos por falta de caballería.

También se da cuenta en dicho telegrama de otros encuentros ya conocidos.

Madrid 1, 5 t.

Habana.—Confidencias llegadas á la Capitanía general dicen que Máximo Gómez falleció de la enfermedad que padecía y fué enterrado en el ingenio Matanzas.

Madrid 1, 7:30 n.

Un telegrama que publica «El Heraldo» acoge el rumor de que Máximo Gomez murió en el ingenio Socorro.

Las autoridades de Honduras apresaron el vapor filibustero «Bermuda» en Puerto Cabello.

Madrid 1, 7:30 n.

El general Weyler ha desmentido á un periodista que necesite refuerzos ahora.

Ha dicho que la campaña va por buen camino, pero que sigue creyendo que necesitará dos años para terminarla.

Los refuerzos de tropas á Cuba se enviarán en Setiembre.

Madrid 1, 10:15 n.

La Junta del censo ha acordado que los concejales y Alcaldes procesados sean sobreseídas sus causas y vuelvan al Ayuntamiento antes de las elecciones, como tambien quienes han apelado contra su procesamiento.

Madrid 2, 1:45 m.

Oficial.—Las columnas Linares é Inlán, persiguiendo á Maceo le han ocasionado muchas bajas y le han hecho algunos prisioneros.

Las columnas Gelabert y Salámero manobran para cortar el paso á Quintín Bandera.

Refuézase la línea de Mariel.

Madrid 2, 2 m.

Washington.—El Senado no tomó en consideración una proposición pidiendo el envío á Cuba de una escuadra yankee.

La Diputación de Baleares ha regalado cien fusiles Mauser al batallón de guarnición en Mallorca.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS DEL DRACH

Término de Manacor

—Ida y vuelta el mismo día—

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7:50 pesetas. Por cada persona de aumento 1:50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

